

Columnas estatales

12 enero 2024

EN LOS PASILLOS

CON LAS GANAS

Comentan que decenas de aspirantes, hombres y mujeres, se quedaron con las **ganas** de buscar la presidencia municipal de su “**pueblo**”, al no cumplir con los requisitos **impuestos** por las autoridades electorales. El problema dicen quienes saben de esto, no son precisamente las **reglas**, sino el dinero a **invertir** para hacer pre y campañas.

PROTEGEN A JÓVENES

Dicen que tomando en consideración las **estadísticas** de inicio de año que hablan sobre la **depresión** en jóvenes y la problemática generada por esa situación, el **gobierno mexiquense** realiza **acciones** encaminadas a prevenirlas. Mediante **cursos** y actividades, arrancan con este proceso de **atención** a la juventud.

BAJO ADVERTENCIA

Aseguran que en municipios del Valle de México y la Zona **oriente** del Estado de México, siguen creciendo las **denuncias** y quejas por la **extorsión** de **policías municipales** por cosas que, incluso, no son de su competencia. Las quejas destacan **amenazas** directas por parte de uniformados al “**escanear**” con sus teléfonos celulares la **documentación** personal de automovilistas. “No se te olvide que ya tenemos tu **dirección**”, amenazan.

OTRA DE COVID

Cuentan que hay inquietud entre la **población** por las versiones generadas en redes sociales y **boca a boca**, en donde se dice de un **rebrote** de Covid-19 en una nueva **variante**. Esta situación, de acuerdo a los dichos, ha **obligado** a que hospitales públicos **aislen** uno o dos pisos para atender a pacientes con este **padecimiento**. Habremos de esperar un comunicado **oficial** sobre el tema.



En las tres elecciones anteriores a la presidencial en que ganó Andrés Manuel López Obrador no se había logrado un nivel tan alto de participación y después tampoco se ha conseguido.

Entonces festejamos con entusiasmo el avance en la votación, pues implicaba que esa vez ganamos contra el principal enemigo de la democracia: el abstencionismo. Pero fue efímero.

Es este el principal problema que aqueja al sistema político mexicano, pues los ciudadanos se contentan con hacerse a un lado y los partidos toman decisiones sin considerar el interés general, todos, sin excepción, pues lo que buscan es el poder, no el bienestar social.

En los procesos electorales es muy claro que las campañas no llaman la atención de los ciudadanos, al menos no logran atrapar a más votantes de los que ya tenían considerados de su lado antes de empezar.

El orden que los resultados de las encuestas muestran al inicio de las campañas permanece igual hasta el final.

El avance de Morena se debió en buena medida al efecto López Obrador, lo interesante será ver qué pasa con Morena cuando él se vaya.

En todo caso, los partidos políticos tienen que revisar muy bien los resultados de los procesos anteriores para tratar de entender qué deben hacer en el futuro y qué no.

Ya es momento de que encuentren nuevas formas de hacer política. Acercarse a la sociedad y escucharla sería un buen inicio.

Pendientes

Las administraciones municipales que están por concluir tuvieron la oportunidad de fortalecer su trabajo en materia de combate a la violencia contra las mujeres, gracias a los recursos que les destinaron a través de las alertas de género y no todas lo aprovecharon.

Se requiere de mayor esfuerzo por parte de los municipios para atender este problema, que es una triste realidad en el Estado de México y en muchos casos termina en feminicidios, pero hay otras repercusiones que son también graves que no refleja la estadística, como mujeres que no consiguen un desarrollo, libertad ni mucho menos felicidad, hijos que crecen en un ambiente hostil y reproducen el patrón.

Las mujeres tienen el mismo derecho que los hombres de aspirar a una vida plena, feliz, productiva y libre, mientras que todos los gobiernos tienen la obligación de proteger esas garantías y en muchos sentidos, en el Estado de México, eso falla. Esa es la realidad.

Esperemos que las cifras que muestran una baja en feminicidios en nuestra entidad no lleven al gobierno estatal a bajar la guardia y disminuir las medidas, porque justo esa pequeña reducción en feminicidios se debe a todo lo que se ha hecho desde el punto de vista institucional.

HABLANDO CLARO

EULISES CANO

Alfredo Del Mazo acompaña a Delfina, ¿solo o con el Salario Rosa?

En el escenario político del Estado de México, la conmemoración del quinto aniversario luctuoso del exgobernador Alfredo Del Mazo González, emblemático priista y figura central del Grupo Atlacomulco, generó un amplio debate y discusión. Llama la atención que el primer gobierno no emanado del PRI, le rinda homenaje a una de las máximas figuras del grupo político que tanto combatieron como oposición y que, desde su discurso -antes-, pretendían desterrar de la entidad.

Pero la polémica no termina ahí: este episodio toma mayor relevancia pues con su presencia pública revivió la controversia por las acusaciones en su contra de favorecer a Morena en el pasado proceso electoral.

Aunque es posible que estas acusaciones sean exageradas y merezcan un análisis más neutro, la presencia del tercer Del Mazo junto a la actual gobernadora Delfina Gómez podría interpretarse como un paso en firme hacia una nueva dinámica política en territorio mexiquense. La alternancia del poder ha desencadenado una suerte de "nueva civilidad política", que desafía las tradiciones arraigadas, esperemos y que dentro de esta nueva era hagan eco en todos los actores políticos las palabras del secretario general, Horacio Duarte sobre la conciliación y prudencia en el proceso electoral que apenas inició.

Sin embargo, este "cambio" se pone en duda, explico: a poco más de cuatro meses de su salida del palacio de Lerdo 300, el tercer Del Mazo seguramente ha incitado para que el principal operador del programa emblemático gubernamental, "el Salario Rosa", Eduardo Flores; busque no solo conservar la misma estructura que dio vida al programa, sino también garantizar la continuidad dentro de su control de decenas de miles de beneficiarias en toda la entidad. Dieron

700 mil tarjetas. El rumbo para ellas es desconocido.

Este escenario plantea una interrogante fundamental sobre la verdadera naturaleza de la "nueva civilidad política" proclamada en el Estado de México y si estamos ante un cambio genuino o simplemente ante la persistencia de viejas estructuras bajo nuevas apariencias.

Meteppec

En este municipio los ciudadanos no tienen muchos gratos recuerdos de sus gobernantes, pues los excesos los han marcado anteriores administraciones; por lo que toma relevancia algunas de las acciones que ha emprendido el alcalde Fernando Flores con la Tarjeta La Ciudadana que más bien parece que a servicios que ofrecen algunos bancos o aseguradoras. Médico y Nutriólogo Online y ambulancia son atractivos pues esto cuesta a cualquier persona que los requiera. Se desea que La Ciudadana realmente conteste cuando le llamen y atienda, porque seguro habrá necesidad de usarla... ojalá que el presidente municipal de su vecino municipio de Zinacantepec aprenda.

DOSSIER POLÍTICO

El enigmático 2024; qué podemos esperar en lo político electoral?

JUAN CARLOS VILLARREAL

EN EL PLANO internacional habrá elecciones en 76 países del mundo, lo que movilizará a más de 4,000 millones de personas. Bangladesh ya eligió por quinta vez a su actual primer ministro (mujer) y este domingo hay elecciones en Taiwán. En febrero acudirán a las urnas en Indonesia y Pakistán, en marzo en Rusia; y la India en abril y mayo, ahí el populista Narendra Modi encabeza todas las preferencias, en la democracia más grande del mundo si nos referimos al número de electores. El rol que juegan estas economías en el mundo puede tener un carácter determinante para el futuro de la democracia liberal que domino la escena

internacional durante la segunda mitad del siglo XX y el inicio del XXI. En junio, la Unión Europea también renovará espacios legislativos y en México celebraremos la elección más numerosa de nuestra incipiente democracia. A fin de año, las posibilidades de reelegir a D. Trump en EUA no será lo más preocupante; también acuden a las urnas en Inglaterra y la posibilidad del triunfo del Partido Laborista (social demócrata) luego de 5 triunfos al hilo del Partido Conservador (Brexit para acá). El impacto del conjunto de todas las elecciones no podrá medirse globalmente, pero se espera, sin duda, que los cambios en la geopolítica sigan dando sorpresas.

PARA EL CASO nacional, el principal giro hacia las elecciones con un clivaje redistributivo, se han instalado en el país de forma consistente y salvo que surja un nuevo liderazgo nacional o el fracaso de la 4T se presente estrepitosamente en estas campañas, la casi segura primer presidente de México, Claudia Sheinbaum prolongará el exitoso proyecto político de su líder fundacional. La oposición ha cometido errores sistemáticamente y en vez de competir por separado, dados los fracasos de sus coaliciones electorales,

ahora profundizan la crisis de credibilidad de sus cuadros dirigentes, que están más preocupados por el reparto de cuotas, que por las estrategias de gobierno. El llamado "spoils system" o sistema de botín, alude a la práctica recurrente de distribuir los cargos de gobierno entre aliados y militantes. Los convenios que develó recientemente Marko Cortes, son la cruda expresión de su fracaso cultural; nunca entendieron que lo que más le convenía a nuestro sistema democrático no era necesariamente, lo que más rédito les daría a ellos y sus carreras políticas. Nuestra clase política ha fracasado rotundamente: de un lado Morena sigue repitiendo el nocivo presidencialismo autoritario con un servilismo tan acomodaticio que recuerda a las peores épocas del priato. El PAN que tranquilamente pudo haberse convertido en la oposición al partido en el gobierno, prefirió disputarse las migajas del poder menguante del PRI y arrastrar al PRD a sus peores niveles de oportunismo. A nadie debe sorprender que este año se replique la dosis del Estado de México, con una candidata que no puede alcanzar al primer lugar y unos partidos más preocupados por sus cuotas que por sus programas. No hay alternativa en el horizonte

político. Solo antagonismos.

TAMPOCO SERÁ SORPRESA que, en el plano local, la coalición del PRI-PAN-PRD-NA gane en ciudades de clase media con altos niveles de participación en las secciones dominadas por el panismo, que apuntalados con los votos priistas hagan la diferencia. Ahí triunfará el antiobraderismo, no su oferta política. En otros municipios medianos y pequeños, en donde los liderazgos priistas son muy fuertes, se esperan triunfos de sus abanderados, pero la disputa real estará en los 20 municipios de mayor lista nominal los cuales concentran el 68.60% (8,489,954 de electores) y contienen 33 de los Distritos de Mayoría. Morena apuesta a ganar la mayoría constitucional en la Cámara de Diputados y aportar el mayor volumen de votos para su partido a nivel nacional. Se puede dar el lujo de perder entre 50 y 70 municipios y si mantienen los 31 que actualmente tiene por sí solo, (2021) y si recuperan alguna ciudad simbólica como Toluca, el inicio del mandato de la Gobernadora Delfina Gómez seguirá siendo terso y entonces sí, veremos el inicio de la transformación del sistema político dominante durante todo el siglo XX en nuestra entidad.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Los detalles de la consulta a empresarios y reporteros
- ♦ Posturas contundentes. La traición de Alfredo del Mazo al PRI. Delfina Gómez apoyará a su partido para ganar en la próxima elección. No le tienen confianza a la mandataria para resolver el tema de la inseguridad. Gana Morena Ayuntamientos, diputaciones y Toluca.
- ♦ No faltaron las calificaciones de 10 para la actual administración, pero también se multiplicaron los ceros.
- ♦ Comentario político del día: No son pocos los aspirantes que buscan la candidatura del PRI en Toluca. El diputado local Braulio Álvarez trabaja para conseguir el espacio.

AUNQUE YA comentamos durante la semana cada uno de los resultados que se obtuvieron en el trabajo realizado por "Desde las Alturas" con empresarios y periodistas, sobre la percepción que tienen acerca de la labor realizada por el ex gobernador Alfredo del Mazo, lo que se espera de la actual administración encabezada por DELFINA GÓMEZ y la elección de este año, todavía se tienen algunos datos por mencionar. Cabe destacar que fueron contestados un total de 70 cuestionarios a empresarios tanto del Valle de Toluca, como del Valle de México y a periodistas que laboran en la zona de la capital mexicana, así como el norte y sur de la entidad. Fueron 40 que respondieron los representantes de los medios de comunicación y 30 empresarios.

PÉSIMA PERCEPCIÓN SOBRE ALFREDO DEL MAZO

Las cuatro primeras preguntas fueron acerca del trabajo que realizó el ex gobernador Alfredo del Mazo, sobre la calificación que le dan al desempeño alcanzado durante su último año de gestión, lo que hizo en seguridad, con la política económica, pero la que más llamó la atención fue sobre la traición contra el PRI.

El trabajo se realizó durante cuatro años, excepto el año que se presentó la pandemia por el coronavirus.

La mayoría de las ocasiones, los empresarios y periodistas consultados lo reprobaron, sólo un año alcanzó el seis. Pero llama la atención que justo el año que debía dar una mejor impresión y mostrar una imagen positiva que alentara a su candidata, fue todo lo contrario.

El peor año fue precisamente el 2023. De los 70, seis le dieron cero de calificación y la máxima fueron dos con 8. Incluso en esta pregunta, uno de los consultados anotó que ¿Cuál trabajo?

En cuanto al tema económico de nueva cuenta los ceros de calificación se presentaron, en esta ocasión 9 y la máxima fue de dos 8. Pero cuando nos referimos al tema de la inseguridad, entonces la peor evaluación de multiplicó 13 consideración que fue muy malo su trabajo en esta área con cero. Un total de 56 de 70 profesionales le dieron una calificación reprobatoria. De cero a cinco.

TRAICIÓN

Cuando la pregunta fue sobre la posible traición de Alfredo del Mazo al PRI, durante los pri-

meros días del levantamiento el 98% respondía positivamente. Finalmente todo quedó en un 78.5% respondiendo afirmativamente. Algunos comentaron: No se o sin opinión. Otro más escribió que fue al estado completo. Aunque otro de los consultados respondió que fue lo contrario.

PERCEPCIÓN SOBRE EL TRABAJO DE LA GOBERNADORA DELFINA GÓMEZ

Otras tres preguntas tienen que ver con el desempeño que se espera de la mandataria mexicana.

En general, la percepción no alcanza un límite positivo de al menos 6. Del cero como no tengo confianza, al 10 que le tienen mucha confianza, resulta que los consultados en promedio no le dan ni el 6. Alcanza un 5.7. Cinco respuestas con cero y otros cinco le dieron la máxima de 10.

Pero en seguridad el asunto es peor, los ceros se multiplicaron hasta alcanzar un total de 12. Uno si le dio 10. Pero el promedio fue de un pobre 4.5 puntos.

Aunque si hablamos sobre la posibilidad que observan de una posible intervención de la gobernadora en favor de su partido durante las próximas elecciones, entonces un abrumador 87.1% considera que se notará la mano en favor de los abanderados de Morena.

ELECCIONES

A la mitad del año se presenta la elección para presidentes municipales, diputados locales, federales, senadores y la presidencia del país.

Sólo preguntamos sobre alcaldes y legisladores locales, así como la capital.

La respuesta contundente tiene que ver con una derrota dolorosa contra el PAN/PRI y si se vuelve a sumar el PRD.

El control de la Cámara. Se contaron 7 respuestas de quienes esperan que Morena o la coalición con el Verde y el PT ganen hasta el 80% de los espacios en la Legislatura.

O de los Ayuntamientos que 2 suponen pueden ganar el 90%. Pero la gran mayoría estima que pueden obtener entre el 50 y el 80 por ciento de las alcaldías.

GRACIAS..

A quienes me apoyaron a contestar cada uno de los 70 cuestionarios. Los que no pudieron o no quisieron como un par de ex funcionarios de Alfredo del Mazo que incluso trataron de minimizar el trabajo también gracias.

COMENTARIO DEL DÍA: PRIISTAS EN BUSCA DE LA ALCALDÍA DE TOLUCA. BRAULIO ÁLVAREZ LEVANTA LA MANO

Aunque RAYMUNDO MARTÍNEZ dejó un mal sabor de boca entre los habitantes de la capital y la percepción no es la mejor, la lista de priistas que quieren ser candidatos no es menor.

Uno de ellos es BRAULIO ÁLVAREZ, que en este momento es diputado local, pero que a su favor tiene el hecho de que conoce políticamente la capital, ya fue alcalde suplente y su paso como político tiene al menos dos décadas.

Nadie puede negar que conoce el territorio, sabe cómo se maneja la política en el PRI y ahora más que nunca requieren candidatos competitivos. El asunto es saber si los aspirantes piensan en la unidad o alguno o alguna va a traicionar si no le favorece la decisión final.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Crisis de agua (dos)

En la entrega anterior, hicimos alusión a una reunión celebrada hace casi cuatro décadas en Valle de Bravo para hablar sobre la problemática del agua. En ese entonces ya había preocupación, pues en algunas regiones del mundo la carencia del vital líquido ya era cuestión de iniciar a tomar medidas urgentes...Aquí una parte de lo platicado; "Resulta muy complicado dar por hecho la profecía realizada en Valle de Bravo se cumplió, hoy no somos el mismo número de habitantes en la zona, en el estado, en el país y por ende, el consumo es diferente...Pero desde la óptica de este espacio, en donde nos deberíamos enfocar sería en los métodos que ya han surgido para reusar el agua, al menos tres veces, y así reducir el desperdicio de la misma. Me explico, existen por lo menos tres o cuatro métodos que ya fueron probados y dieron buenos resultados, permitiendo el reuso del agua dos veces más. Para lavar y atender las cuestiones domésticas -entre ellas, cosas tan simples como lavar platos- y la tercera para baños, principalmente". Por azares del destino, por situaciones de la vida pues, fuimos testigos de cómo, mediante un proceso

específico, se podría llegar a limpiar agua verdaderamente sucia y al finalizar el mismo, beber el líquido sin que esto significara arriesgar la salud. El proyecto se paró por temas meramente de "grilla", pues se comprobó varias veces el resultado y lo eficiente del proceso. Si estás pensando en obstáculos en mandos medios y medios altos, tienes toda la razón, así sucedió y la ambición de unos cuantos privaron a millones de personas de acceder al agua... De ese momento a la fecha han pasado algunos años y seguimos "embrollados" en temas, cuyo resultado no nos lleva a ningún lado, pero nos dan la idea de que en nuestras manos -autoridades y sociedad- está la posibilidad de encontrar una solución en el corto, mediano y largo plazos. Fue así como este espacio platicó con un especialista en el tema. Mauricio Ramírez Rosaldo, en diversas ocasiones titular de Organismos de Agua en municipios mexicanos, ingeniero Civil de profesión y también servidor público en la Comisión Nacional del Agua (Conagua), nos dice, hay posibilidades de implementar acciones -concretamente la autoridad- para llevar agua a sitios, poblaciones en donde

en este momento tienen desabasto. Claro, no es como tener una varita mágica, pero existen los métodos, estudios y procedimientos adecuados para hacer real la posibilidad de llevar el vital líquido a comunidades que hoy son afectadas por esta ausencia...No se trata de una proyección, sino de una realidad, de algo comprobado, nos reitera y ya estaremos hablando de ello.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, estamos a días de observar por aquí y por allá caras largas, rostros de arrepentimiento y alguna que otra manifestación de justificación, cuyos hechos se cargan a otras personas o cuestiones externas...Cierto, también veremos la otra cara de la moneda, y habrá quien evoque el "sí se pudo". Como ya la imaginaste, hablamos de decenas de hombres y mujeres que recibirán el "felicidades, el partido ha determinado usted sea él/la candidata para que nos represente en XXXX" -municipio-distrito- y nos lleve a la victoria...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Próxima semana candidatos.
- A diputados federales del PRI.
- Primeros cambios de ALHA.
- Fin a parquímetros digitales ...

La Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** aún continúa causando sorpresa por el polémico "homenaje" al ex gobernador **Alfredo del Mazo González** y en el que estuvieron varios priístas, llamando la atención cuatro impresentables ... NOTAS CORTAS: Para el próximo miércoles 17 sabremos quiénes serán los candidatos del PRI a diputados federales por el principio de mayoría relativa, es decir, los que tendrán que hacer campaña, pero lo interesante no será ver quiénes se registrarán sino quién les hará la famosa llamada donde les dirán que han sido designados si ya no existe el "primer priísta" que ejercía el "dedazo"; y "pior" aún, ¿cómo y sobre todo quiénes van a "operar" para convencer a los otros aspirantes a que se sumen al "candidato de unidad" que era parte de los "usos y costumbres" tricolores y más de los "atacomulcas", es decir, de los priístas del Edomex. Sobra decir que muchos de ellos perderán, por lo que algunos aspirantes nos comentan que solo aceptarán la candidatura si van en alianza con el PAN y el PRD, pues por separado es una derrota segura. De ahí que todos quieran ir por la cómoda vía plurinominal, pero nuevamente pesa la ausencia del jefe político que ya no tienen, por lo que, les guste o no a estos priístas localitos, dependerá en gran parte de la voluntad unipersonal del presidente del CEN, **Alejandro Moreno Cárdenas**, y las posibilidades se les reducen si consideramos que máximo entrarían 4 o exageradamente 5 del Edomex por la quinta circunscripción, pues tienen que darle representatividad a Michoacán, Hidalgo y Colima, y por las cuatro entidades entrarían máximo 10, y ni modo que la mitad de ellos sean del Estado de México ... A propósito, la nueva presidenta estatal del PRI, **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, comenzó hacer

cambios, principalmente a todo lo que huele a **Paulina Alejandra del Moral**, y por el tema de las definiciones de las candidaturas, nombró al frente de la Comisión Estatal de Procesos Internos, la encargada de llevar a cabo el registro de aspirantes a candidatos, al ex dirigente del SMSEM y líder del Movimiento Territorial, **Roberto Sánchez Pompa**, quien de esta manera incrementa sus posibilidades de alcanzar la diputación local por Tenancingo. Seguiremos informando sobre este tema ... Por cierto, uno de los que competirían por Morena en el séptimo distrito electoral local con cabecera en Tenancingo es el ex alcalde de Tenango del Valle, **Pablo Iván Guadarrama Mendoza**, quién tiene amplias posibilidades ... Y hablando de suspirantes, para hoy se contemplan en la sede legislativa local encuentros, por separado, de los diputados **Mónica Álvarez Némer** y **Braulio Álvarez Jasso**, dos fuertes aspirantes a la presidencia municipal de Toluca por Morena y el PRI, respectivamente ... Para hoy, el líder estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc Buentello** encabezará un encuentro con la militancia de Chalco. Veremos si da un anuncio importante de cara a las próximas elecciones concurrentes ... Esta mañana el diputado federal de Movimiento Ciudadano y disidente de la dirigencia del senador **Juan Zepeda**, **Rodrigo Samperio**, dará una conferencia de prensa desde la CDMX ... Continuando con la capital mexicana, esta semana el alcalde **Juan Maccise** anunció la cancelación de los odiosos parquímetros digitales que tanto repudio le generó a la ciudadanía y que fue impuesto por el ahora prófugo **Raymundo Martínez Carbajal**. Bien por **Maccise Naime**, solo que ahora hay que difundirlo ampliamente, pues no faltan los automovilistas que lo desconocen y son sorprendidos por algunos agentes de tránsito ... Feliz fin de semana, raza ...

... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com